CHECOS y ESLOVACOS

Paulina Matías De Vonka

Cruzó el Atlántico con cinco niños, para venir al encuentro de su esposo y el hijo mayor, que habían venido antes. Fueron agricultores.

La ciudad la homenajea por su valentía y por ser transmisora de su cultura enriqueciendo la argentina imponiendo su nombre a la calle 18 entre Avda. 33 y calle 51.

Paulina Matías de Vonka llegó a la Argentina con cinco hijos aproximadamente en 1914. Venía al encuentro de su esposo Antonio Vonka y Francisco, el hijo mayor, que habían venido unos años antes.

Antonio y Francisco vinieron antes de la 1ª Guerra, se emplearon en el subterráneo de Federico Lacroze, luego estuvieron en Córdoba y para 1915 ya estaban en la colonia de Sáenz Peña. Los hijos se casaron con miembros de otras familias checas: Derka, Manziuk, Horak, Hoffman. José y fueron músicos.

María Pencik de Derka

Inmigrante pionera. Trabajadora del campo. Esposa y madre

La ciudad la homenajea designando con su nombre la calle 14 entre Avda. 33 y calle 51.

Juan Derka y su esposa Francisca Pencik llegaron a la Argentina procedentes de Checoeslovaquia, en abril de 1913, con sus hijos Teófilo (20), Silva (17), Josefa (16), Valerio (12), Enrique, Francisca (10) y Juan (9).

Estuvieron unos 4 años trabajando en Córdoba, después de lo cual resolvieron trasladándose todos al Chaco, instalándose todos en predios agrícolas en la zona de Bajo Hondo.

Todos los hijos se casaron con checos como ellos, conformando un grupo de pioneros inmigrantes que contribuyeron a la grandeza del Chaco.

María fue la trabajadora incansable, presta a mantener la cultura de su país de origen a la vez que ayudó a cada uno de sus hijos a abrirse camino en la nueva tierra.

Juan Osicka.

Primer presidente de la Asociación Checoeslovaca Juan Osicka.

Antonio y Francisco Vonka

Chacra de la familia Vonka. Aproximadamente 1924.

Elisabeta Elias de Vonka

Elisabeta era rumana, de Santa Elena; nació en 1912.

Vino siendo una jovencita.

Su madre había enviudado, tenía un hijo que al volver de la guerra se suicidó. En la Argentina, la señora se conoció con Mañak y se casaron en segundas nupcias, de la unión nació Sofía Mañak. Elisabeta se casó con José Vonka, checoeslovaco, en 1933.

Tuvieron tres hijos: Milos, Luis y Valerio.

Los cuatro hombres tocaban instrumentos musicales y Elisabeta cantaba.

-

Sofía Spidla de Hlavicka

Sofía Spidla de Hlavicka, checa, vino al país a la edad de 16 años. Ayudó a nacer a 98 bebés en la Colonia Bajo Hondo.

Sofía nació en República Checa. Tenía diez hermanos; algunos de ellos médicos muy buenos que ejercían en República Checa. Con ellos, sin llegar a ser enfermera, Sofía aprendió el cuidado de enfermos y en especial el oficio de partera.

Conoció a Karel Hlavicka con quien se casó y tuvieron dos hijas: María y Estefanía.

Vinieron a la Argentina Sofía y Karel con la hija menor Estefanía, que tenía por entonces 16 años; con ellos vino un hermano de Sofía, un Spidla.

Una vez aquí, Sofía ayudó a nacer a 98 bebés en la Colonia Bajo Hondo, atendía el parto y luego visitaba a la parturienta hasta que al bebé se le caía el cordón umbilical. Para elaborar las vendas y fajas con que se envolvía a los recién nacidos en ese entonces cortaba sus propios pollerines. Dedicó toda su vida a hacer el bien y a ayudar a los demás.

Estefanía se casó con Martín Handl.

-

Wenceslao Nekola

Wenceslao Nekola nació en Krumlov, Checoslovaquia, el 9 de noviembre de 1895. Llegó a la Argentina en 1928, incursionando por la zona de Formosa, Jujuy, Salta donde trabajó en mecánica. En Salta se empleó en una escuela como profesor de Manualidades.

Regresó a su tierra natal permaneciendo como maestro en nuestro país, mediante una licencia sin goce de haberes. Al cabo de cierto tiempo nuevamente regresó, acompañado esta vez por sus tres hermanos solteros: Catalina, José y Luis. Los dos primeros se radicaron en Bs. As. mientras Luis se dirigió a Salta adonde se empleó como administrador de un diario y en 1950 se instaló en Sáenz Peña como viajante de ferretería y artículos de electricidad. Catalina fue institutriz en la casa de la familia Anchorena; sabía francés, alemán, checo y castellano. José era peluquero estilista Unisex en las Grandes Tiendas Harrods.

Wenceslao contrajo enlace con Hilda Cecilia Bernasek en Bs As, en 1929, al regresar de Checoslovaquia. Hilda Cecilia también era de esa nacionalidad, había nacido en 1902 en Vamberk. De esa unión nacieron tres hijos: Jorge Wenceslao, el del medio que falleció a los 5 meses de edad y Raúl Juan. Este lleva uno de los nombres del hermano fallecido y vive en Río Ceballos, Córdoba. Wenceslao era violinista. Tuvo una academia en su casa; algunos de sus alumnos fueron: Roberto Yorda, Juanita Calaba, Pedro Pedrini, Milo Horak.

Se desempeñó como maestro de manualidades de la escuela 31, mediante un traslado de la escuela de Salta.

Practicó la mecánica de automóviles. Era egresado de la fábrica SKODA que estaba en Pilsen, Checoselovaquia donde adquirió los conocimientos con los que se manejó en su profesión. Años más tarde abandonó ésta para dedicarse a la refrigeración, poniendo un negocio que continuó su hijo mayor Jorge Wenceslao; negocio que llegó a tener 60 años de antigüedad, calle 19 entre 12 y 14, vereda de números pares.

En 1930 construyó una máquina a vapor en miniatura, verdadera artesanía mecánica realizada en bronce y acero que trabaja a vapor y genera luz. Siendo Castells Gobernador del Territorio, en una visita que el Presidente Agustín P. Justo efectuó a esta ciudad, Wenceslao recibió sus felicitaciones y además la expresión del presidente del propósito de comprársela. Esta maquinita fue heredada por Raúl Juan, el hijo menor. Realmente es una joya.

Wenceslao tuvo a su cargo el mantenimiento de las cámaras del Mercado Municipal. Continuó con su profesorado en la Escuela 31 hasta que se jubiló en 1955.

Francisco Lukestik

Agricultor. Negocio de librería. Fotógrafo

Francisco Lukestik llegó a la Argentina huyendo de la guerra. Se fue con alemanes del Volga a La Pampa adonde les traducía la biblia. Se instaló en la colonia de Sáenz Peña como agricultor. Luego compró la llave del negocio de Librería a Carlos Schwartzman.

Contrató un fotógrafo y lo mandó a Europa a comprar los aparatos que hicieron falta para instalar una casa de fotos. Con el tiempo se transformó en un excelente fotógrafo.

Olga Dufek

Primera reina del algodón. Joven de 16 años.

_

Francisco Marvanek.

José Bela.

Carlos Kazimour.

Escribió Památnik, Memorial.

Antonio Skupina.